



# Études intersexes :

Un ensemble de principes pour des pratiques de recherche éthiques et fondées sur les droits humains

Yessica Mestre Martínez
Escuela Andaluza de Salud Pública – Universidad de Granada

Cet *eBrief* forme part du réseau de recherche *INIA* : *Intersex* - *New Interdisciplinary Approaches*, et plus spécifiquement du projet de recherche "Éthique dans les études intersexes : Exploration des principes éthiques pour une pratique de recherche fondée sur les droits humains". Celui-ci s'appuie sur les résultats d'une révision bibliographique et d'un travail de terrain qui a consisté à des entretiens semi-structurés avec des chercheur·ses, des personnes participantes et des expert·es en matière d'éthique dans la recherche. Ces principes sont axés sur la recherche qualitative (Pour plus d'information : https://www.intersexnew.co.uk/).

### **PARTICIPANT-ES**

Les principes sont axés sur le bien-être des participant es et la protection de leurs droits.

- <u>Reconnaître les expériences de vie</u>: Ce qui implique donner une voix aux personnes intersexuées en renforçant leurs narrations et, par conséquent, leurs connaissances.
- Préparation de l'entretien : Comprendre le contexte de la communauté et le langage préféré des participant·es peut éviter la stigmatisation ou la pathologisation. Il est également conseillé aux chercheur·ses d'informer les personnes participantes des thèmes généraux qui seront abordés lors de l'entretien.
- <u>Consentement éclairé</u> : Comprendre le consentement éclairé comme un processus constant dans lequel les participant·es sont des acteurs actifs impliqués dans toutes les étapes du projet de recherche.

#### **CHERCHEUR-SES**

Les principes sont axés sur le bien-être et la préparation des chercheur-ses.

- L'autoréflexion: Comprendre la motivation personnelle qui pousse à développer la recherche. Cela implique une analyse des attentes personnelles, des aspects traumatisants et des croyances qui pourraient avoir un impact quelconque sur la recherche. L'élaboration de stratégies personnelles pour prendre soin de sa propre santé mentale est considérée comme une bonne pratique.
- Comprendre la communauté : Comprendre la dynamique interne qui différencie la communauté intersexe des autres peut permettre aux chercheur-ses d'éviter une représentation erronée de leurs identités et de leurs besoins.













- Pratiques de recherche tenant compte les traumatismes: Si, au cours du processus de recherche et tout particulièrement durant les entretiens, les personnes participantes présentent un certain malaise, il est recommandé aux chercheur-ses d'avoir un plan d'action ou bien un ensemble d'outils à utiliser, comme par exemple, une séance psychothérapeutique post entretien dirigée aux personnes participantes.
- Partage des résultats: Il pourrait être utile de partager les données obtenues ainsi que les résultats finaux de la recherche avec la communauté et tout en particulier avec les personnes ayant participé à la recherche. Ainsi, la relation ne prend pas fin avec le travail de terrain. En outre, il est conseillé d'offrir aux participant es la possibilité de réviser les transcriptions de leurs entretiens et d'y apporter des modifications.
- <u>Reconnaissance</u>: L'effort et le temps que les personnes participantes consacrent à partager leurs expériences de vie doivent être reconnus par les chercheur·ses.

- Formation préalable : Étant donné que de nombreuses personnes intersexuées ont souffert de violence envers leur corps à un moment donné de leur vie, il est fortement recommandé aux chercheur·ses de recevoir une formation préalable sur les traumatismes afin d'être prêts, si nécessaire, à apporter leur soutien aux participant·es.
- Consulter la communauté : Celle-ci peut être d'un grand secours pour déterminer le possible impact du projet de recherche et pour vérifier s'il est conforme aux priorités de la communauté ou au contraire, s'il risque de lui nuire.
- Relation de confiance : Une approche honnête concernant les objectifs de la recherche et les attentes des chercheur·ses, ainsi comme la clarification des procédures en cas de désaccord au cours du projet et le respect des droits des personnes participant·es peuvent créer un environnement de confiance tout au long du projet.
- <u>Le langage</u> : Reconnaître les différentes terminologies existantes au sein de la communauté pourrait être utile pour éviter un éventuel malaise des participant·es ou une stigmatisation.

Ces principes sont orientés à la recherche sur des thématiques intersexes. Toutefois, ils peuvent être appliqués à quel que soit le groupe de population ayant subi, à un moment donné ou à un autre, une violation des droits humains au cours d'une recherche.

#### À propos du projet INIA:

Le réseau de recherche INIA est soutenu par une subvention du programme Marie Skłodowska-Curie Actions de la Commission européenne, sous le numéro de projet 859869. Ce document ne reflète que les opinions de l'auteure, et l'agence n'est pas responsable de l'utilisation qui pourrait être faite des informations qu'il contient.

## Pour citer ce eBrief:

Mestre Martínez, Y. (2023). *eBrief "Études Intersexes : Un ensemble de principes pour des pratiques de recherche éthiques et fondées sur les droits humains"*. *INIA : Intersex — New Interdisciplinary Approaches*. Granada : Escuela Andaluza de Salud Pública.

## Source de l'image :

CANVA, https://www.canva.com/











